

Presentación del Cuadragésimo Segundo Informe Semestral sobre Política Exterior del gobierno argentino (marzo 2025 - septiembre 2025): marcha a rumbo constante

Dr. Alejandro Simonoff (IdIChS, IRI-UNLP)

Como en la gran mayoría de los Informes Semestrales que preparamos para septiembre, el discurso del gobierno argentino ante la Asamblea General de las Naciones Unidas es un buen punto para evaluar la política exterior que comienza en marzo por lo que allí se dice, pero también por lo que se oculta.

En esta oportunidad el presidente Javier Milei insistió en su percepción ideológica, pero por sobre todo errónea, sobre los organismos internacionales a los cuales calificó de “supranacionales” (sic) y llamando a rechazar sus “extralimitaciones” (Milei, 24 de septiembre de 2025).

También expresó su sintonía con las políticas de Donald Trump cuando dijo:

No somos, sin embargo, los únicos que estamos tomando las decisiones difíciles que este momento histórico demanda. El Presidente Trump, en Estados Unidos, también entiende que es el momento de revertir una dinámica que estaba llevando a Estados Unidos a una catástrofe, y sabemos que una catástrofe en Estados Unidos es una catástrofe global... (Milei, 24 de septiembre de 2025)

Como ya lo hemos planteado en el último informe, el plano comercial es uno de los que puso a prueba para el alineamiento ofrecido por Buenos Aires¹. Como dato ilustrativo en este período se conoció que el nivel de coincidencias con Estados Unidos en Naciones Unidas, según Walter Curia, nuestro país fue el segundo con una coincidencia del 82 %, luego de Israel (Curia, 25 de julio 2025: 10)².

En un principio los anuncios de aplicación de aranceles por parte de la administración republicana no lo distinguieron de países menos genuflexos como Brasil, Chile y Colombia³. Luego en la medida que se aclaró la estrategia trumpista, ello se visibilizó mejor, producto de negociaciones en las cuales⁴:

¹ Podríamos decir que en términos financieros el plegamiento dio mejores frutos como con el FMI o el rescate que se comenzó a instrumentar en los tiempos finales de este informe y cuyo análisis tendrá un lugar destacado en el próximo.

² Es un nivel de concurrencia inédito en la historia, incluso comparado con otras experiencias globalistas, ya que el pico de concurrencia con Menem estuvo en un 68.8 % en 1995, mientras Chile y Brasil se ubicaban un poco por encima del 40 % (Tokatlian, 2000: 24) y en el caso de Macri que con Obama alcanzó un 52 % (más o menos igual que los otros dos casos regionales indicados) y con Trump ascendió a un 59 % (frente a una caída de Santiago y Brasilia al 40 %) (Morgenfeld, 2022: 172)

³ Por otra parte, Trump se burló de los países que buscaron una negociación con Washington (Página/12, 10 de abril de 2025)

⁴ Fueron mantenidas bajo el amparo de la confidencialidad, aunque como señaló la corresponsal de Clarín Paula Lugones: “Si bien la relación entre Trump y Milei es estrecha, no se han visto por ahora demasiados avances” (4 de junio de 2025: 19).

A partir de ahora regirá un 10% para una serie de productos, salvo el aluminio y el acero, a los que les aplican 35%. Argentina quedó en el grupo de los países con aranceles más bajos y sigue abierta una negociación de carácter confidencial. EE.UU. reclama que el país cambie su ley de Propiedad Intelectual, que beneficia a laboratorios nacionales (Niebieskikwiat, 1 de agosto de 2025: 19)

Según Román Lejtman:

Trump quiere que Argentina levante todas las barreras arancelarias y paraarancelaria que traban las importaciones desde Estados Unidos, pero fundamentalmente necesita socios globales para garantizar las cadenas de suministros que eviten una crisis económica en su país, si la guerra comercial con China alcanza los niveles que se pronostican en el Salón Oval (Lejtman, 9 de julio de 2025)

Estas tensiones explican parcialmente los motivos por los cuales se encuentra demorado el anunciado Acuerdo de Libre Comercio con Estados Unidos por un escaso interés de Washington, lo cierto es que en el mejor de los casos se podría negociar uno de reciprocidad comercial que es claramente distinto a las expectativas del libertario.

Desde el punto de vista del interés argentino los problemas de coyuntura que posee esta propuesta, y como la describimos más arriba, sumado al hecho estructural que históricamente fueron y son economías competitivas en materia agrícola donde la contraparte norteamericana tiene un generoso sistema de subsidios profundizando las desigualdades⁵.

Scott Bessent, el Secretario del Tesoro de Trump, llegó el 19 de abril de 2025 a Buenos Aires donde planteó que la Argentina debe cancelar el swap con China⁶, algo similar había dicho Mauricio Claver Carone -el encargado del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado⁷-, sumada a la crítica a la base espacial china en Neuquén, la cancelación del proyecto de construir un puerto chino en Tierra del Fuego, no brindar a empresas chinas el control de tierras raras “y que no se permita la instalación de centros de comunicaciones comerciales de origen chino” (Miri, 19 de abril de 2025: 3)

A fines de julio de 2025 visitó la Argentina la Secretaría de Seguridad Nacional de los Estados Unidos, Kristi Noem quien exigió como requisito previo al ingreso al Programa de Exención de Visados más rigurosidad en la entrega de pasaportes a rusos y venezolanos (Kollman, 29 de julio de 2025).

En su décimo segundo viaje a Estados Unidos Javier Milei logró la tan ansiada reunión con Trump en las Naciones Unidas donde éste último elogió al argentino, “es un líder

⁵ La Secretaría de Agricultura de Trump, Brooke Rollins señaló al respecto: “América primero, no a China, no a la India, *no a la carne argentina*, no a los lácteos de Canadá. Primero América” (La cursiva es nuestra, Clarín, 11 de abril de 2025: 9)

⁶ Este pedido se fundamentó en el rol fundamental de Washington para que el FMI otorgara un préstamo por 20.000 millones de dólares para capitalizar al Banco Central y permitir una salida parcial del cepo (Infobae, 11 de abril de 2025)

⁷ Uno de los principales opositores dentro de la administración de Trump al gobierno argentino, pero renunció por diferencias con Marco Rubio -el Secretario de Estado- (La Política OnLine. 10 de mayo de 2025).

verdaderamente fantástico” y al cual le otorga su “respaldo completo y total” frente al pedido de ayuda financiera de Buenos Aires (Lugones, 24 de septiembre de 2025: 3)

La agenda “sensible” libertaria en Nueva York

En el último tramo de su discurso en Nueva York señaló cuales fueron las cuatro cuestiones “sensibles” de su gestión: el reclamo por Malvinas, el rechazo a la violencia tanto a la fundamentalista contra Israel, como por parte de política desde la “izquierda” -se refiere al asesinato del activista conservador Charlie Kirk- y reclamó por la situación del gendarme detenido en Venezuela.

El reclamo por Malvinas

Mas allá del formal reclamo realizado en el foro, dentro del periodo existieron reveladoras señales de la orientación de esta política⁸. Milei contradijo la tradicional posición argentina que se expresa la primera disposición transitoria de la Constitución de 1994 y fue reforzada por el Presidente en un nuevo aniversario de la Guerra de Malvinas en 2025:

Y si de soberanía sobre las Malvinas se trata, nosotros siempre dejamos claro que el voto más importante de todos es el que se hace con los pies. Anhelamos que los malvinenses decidan algún día votar nos con los pies a nosotros. Por eso buscamos hacer de Argentina una potencia tal que ellos prefieran ser argentinos y que ni siquiera haga falta la disuasión o el convencimiento para lograrlo (Milei, 2 de abril de 2025).

Por otro lado, el Gobierno argentino celebró el “reconocimiento de soberanía” de las islas Chagos por parte de Gran Bretaña a la Republica de Mauricio “y pidió por ese motivo reanudar el ‘diálogo’ por las Islas Malvinas” (Página/12, 26 de mayo de 2025).

En una situación que se deteriora año a año, el Canciller Werthein logró “evitar un traspié debido la disruptiva y poco amigable política exterior de Javier Milei en el ámbito multilateral” y consiguió “el apoyo por consenso que buscaba por las Islas Malvinas en el Comité Especial de Descolonización de las Naciones Unidas” (Niebieskikwiat, 19 de junio de 2025: 16).

Como parte de su política de acercamiento a Gran Bretaña, y según detalló *The Economist*, se produjeron reuniones entre los Ministerios de Defensa de ambos países, donde:

... Argentina quiere que Gran Bretaña flexibilice sus restricciones a la compra de armas. Gran Bretaña desea una aceptación discreta de su papel en el resto del Atlántico Sur, aun cuando Argentina mantiene su reclamo constitucional sobre las Malvinas. Gran

⁸ El Presidente expresó en esa oportunidad: “...quiero reiterar nuestro reclamo legítimo e irrenunciable sobre la soberanía de las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sándwich del Sur y los espacios marítimos circundantes que permanecen ocupados ilegalmente. A pesar de los ochenta años que pasaron desde la creación de esta organización, situaciones coloniales como estas siguen sin ser resueltas. Por lo que invitamos al Reino Unido a reanudar las negociaciones bilaterales de conformidad con la Resolución 2065 de esta misma Asamblea General junto con todas las resoluciones posteriores que la acompañan” (Milei, 24 de Septiembre de 2025).

Bretaña también quiere que Argentina colabore con ella en asuntos prácticos para mejorar la vida en las Malvinas (The Economist en Infobae, 8 de julio de 2025).

Contra la Violencia fundamentalista

En este marco el Presidente realizó su segunda visita a Israel del 9 al 12 de junio de 2025, donde firmó el Memorándum de entendimiento por la Democracia y la Libertad que tiene como objetivos:

...combatir el “antisemitismo y el terrorismo”; “afirmar la voluntad y el compromiso de ambos países en la búsqueda de verdad y justicia respecto a los atentados ocurridos en suelo argentino en la década de 1990”; “promover la coordinación de lineamientos comunes en foros internacionales respecto a esta materia” ... (Varela, 7 de junio de 2025: 8)

Además, reclamó por los rehenes argentinos capturados por Hamás y anunció que hará “efectiva la mudanza de la embajada argentina” a Jerusalén en 2026 -uno de los ejes de su plegamiento a ese país- (Russo, 11 de junio de 2025: 12)⁹. Y esta decisión se vio reforzada también por la votación en la Asamblea General el 12 de septiembre de 2025 en la cual la Argentina se opuso junto a otros nueve países entre los que se encontraban cuatro estados de Micronesia, Paraguay, Estados Unidos, Hungría e Israel a una solución de dos Estados (Clarín, 13 de septiembre de 2025: 30)

Por otra parte, este plegamiento a la política israelí en general¹⁰ y por el apoyo al bombardeo israelí y norteamericano a instalaciones nucleares en particular, le ha valido al gobierno argentino la calificación por parte del régimen teocrático de Teherán como “enemigo de Irán” (Lugones, 17 de julio de 2025: 15)¹¹

Contra la violencia de “izquierda”

Parte del diagnóstico que:

... estamos asistiendo a una escalada inadmisible la violencia política por parte de la izquierda a nivel global. Violencia que en Argentina conocemos muy bien. Es inadmisible recurrir a la fuerza allí donde las razones fallan. Por eso, repudiamos enfáticamente estos procedimientos que atentan contra las normas básicas de convivencia democrática (Milei, 24 de septiembre de 2025).

⁹ Esta decisión es “un antecedente negativo para la Argentina en su reclamo por Malvinas” (Niebieskikwiat, 12 de junio de 2025: 13).

¹⁰ A esta lista podría agregar el tibio comunicado de Cancillería ante el ataque israelí a la iglesia católica de la Sagrada Familia que causó dos muertes y un herido, el sacerdote argentino Gabriel Romanelli (Clarín, 19 de julio de 2025: 8)

¹¹ En el marco de su política de ajuste y por el plegamiento político con Israel, el canciller Gerardo Werthein está evaluando la posibilidad de cierre de la sede diplomática en Teherán (Niebieskikwiat, 27 de junio de 2025: 6)

Aunque los móviles de esa violencia no están claros, creemos que esta caracterización claramente busca revivir cierto macartismo e impregnar la realidad actual de un clima de Guerra Fría.

Reclamo del Gendarme detenido en Venezuela

Este reclamo fue la evidencia más clara de una falta de prioridad regional y adecuar la estrategia hacia ella en función de la agenda de seguridad y económica propuesta por Washington¹². El gobierno argentino logró que el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas reconociese la “detención arbitraria” (Niebieskikwiat, 20 de septiembre de 2025: 16) ¹³, pero paradójicamente el país había anunciado su salida a fines de agosto (Niebieskikwiat, 1 de septiembre: 14),

Cuestiones por fuera de la sensibilidad libertaria

Parece increíble pero nuestros socios comerciales más importantes están fuera del radar de Milei: China, el Mercosur y Brasil.

Como hemos visto la renovación del Swap con **China** y su existencia fue objeto de múltiples presiones y críticas por parte de Washington como se observó en las declaraciones del Enviado Especial del Departamento de Estado para América Latina, Mauricio Claver-Carone, y del Secretario del Tesoro, Scott Bessent.

El supuesto “giro” hacia Beijín¹⁴ como sostuvo Silvia Pachelo se diluyó con la ausencia del Presidente y el Canciller en el Foro Ministerial China-CELAC en Beijín en 2025, que no fue solamente bajando el perfil a la misma sino por la ausencia en el Plenario y en la elaboración de los documentos finales (Pachelo, 16 de mayo de 2025).

Buenos Aires está interesado en sostener el swap para mantener las reservas internacionales del Banco Central (BCRA)¹⁵ y proyectos de inversión en represas hidroeléctricas¹⁶ y ferrocarriles, entre otros y no en los aspectos de largo plazo de la relación.

¹² Un ejemplo de ello es la Cumbre de CELAC en Honduras donde el gobierno argentino, junto al paraguayo, decidieron bajarle el perfil a la reunión en donde se reclamó “la Unidad regional frente a la nueva política arancelaria de Donald Trump, aunque sin nombrarlo de manera colectiva o explícita y no convalidado Buenos Aires ni Asunción (Niebieskikwiat, 11 de abril de 2025: 16).

¹³ Existió otro hecho relevante con Caracas: la liberación de los asilados en la Embajada argentina en Caracas donde el gobierno norteamericano a través de su Secretario de Estado Marco Rubio habló de un rescate con una operación encubierta, el Ministro del Interior venezolano, Diosdado Cabello, que se trató de un acuerdo (Niebieskikwiat, 11 de abril de 2025: 16).

¹⁴ Algunos periodistas sostienen, como Carlos Burgueño que los gobiernos de Milei y Xi “mantienen un prudente y semiscreto dialogo por vías más útiles que encontraron los dos gobiernos: los negocios” (Burgueño, 6 de abril de 2025: 24)

¹⁵ Las cuestiones financieras son un poderoso anclaje tanto en ciertas heterodoxias con China, como así también en las ortodoxias con Estados Unidos.

¹⁶ En julio de 2025 el gobierno anunció el reinicio de las obras de las represas de Santa Cruz (*Clarín*, 19 de julio de 2025: 17)

Con respecto a las primeras observamos que en la audiencia de conformación de la postulación del Embajador que Trump envía a la Argentina, el empresario Peter Lamela señaló que China era una “influencia maligna” y:

...Llegó a decir que una de sus misiones iba a ser viajar a todas las provincias que, enfatizó, mantenía una autonomía que les permite tener relaciones económicas y comerciales sugiriendo que ello “ello podría propiciar la corrupción por parte de los chinos” (Niebieskikwiat, 27 de julio de 2025: 18)¹⁷.

Pero no fueron las únicas expresiones de funcionarios norteamericanos en contra del País del Centro, también el Jefe del Comando Sur, como ya lo había hecho su antecesora la Generala Laura Richardson, el Almirante Alvin Holsey que la “presencia e influencia de Beijín “tiene consecuencias de gran alcance en todos los dominios particularmente en el Cono Sur” producto de “su metódica incursión en la región” (Página/12, 21 de agosto de 2025)¹⁸.

Con respecto al **Mercosur** dentro de este semestre tuvo lugar la LXVI Reunión Ordinaria del Consejo del Mercado Común y la Cumbre de Presidente del Mercosur en Buenos Aires el 2 y 3 de junio de 2025, donde Argentina cedía la presidencia pro témpora a Brasil.

En ella Milei insistió en las amenazas expuestas en diciembre de 2024 cuando asumió el rol de conducción del tramo conosureño, generando un contrapunto con el presidente de brasileño, Inácio Lula Da Silva:

... Queremos que se considere nuestra presidencia pro tempore como un ejercicio sincero de que el MERCOSUR adopte, como bloque, las reformas pro libertad comercial que necesita. Y por eso esperamos, con la misma sinceridad, que la próxima presidencia acompañe las medidas que hemos tomado en este semestre. Sino emprenderemos el camino de la libertad y lo haremos acompañados o solos... (Milei en Molina, 4 de julio de 2025).

Cuestión que mereció como respuesta:

... A lo largo de más de tres décadas hemos construido una casa con cimientos sólidos, capaz de soportar la fuerza de los problemas externos. Toda Sudamérica se ha convertido en una zona de libre comercio, basada en reglas claras y equilibradas... Estar en el MERCOSUR nos protege... el reto de proteger nuestro espacio de autonomía en un contexto cada vez más polarizado (Da Silva en Molina, 4 de julio de 2025).

¹⁷ Estas afirmaciones merecieron una respuesta por parte de la Embajada China en Buenos Aires que consideró estos dichos “plagados de prejuicios ideológicos y de mentalidad de Guerra Fría basada en el juego de suma cero” (Niebieskikwiat, 27 de julio de 2025: 18)

¹⁸ Nuevamente la legación oriental manifestó su “descontento y rechazo” a estas declaraciones que buscan “fabricar la torpe mentira de la amenaza china” ratificando su compromiso con el respeto de las leyes internacionales y locales (Página/12, 21 de agosto de 2025).

El argentino señaló como un logro de su gestión ampliar las excepciones a Arancel Externo Común,

el cierre del acuerdo entre el MERCOSUR y la Asociación Europea de Libre Comercio, y dijo que avanzaron con las negociaciones para celebrar un acuerdo comercial con los Emiratos Árabes Unidos, profundizar el acuerdo preferencial de comercio con la India y de profundizar el Tratado de Libre Comercio entre el MERCOSUR e Israel (Molina, 4 de julio de 2025)¹⁹

Por su parte el pernambucano planteó su agenda con temas que Milei “desprecia” y “despotrica”:

... la lucha contra el cambio climático y el fomento a la transición energética; el desarrollo tecnológico para que esas herramientas “no se concentren en manos de un pequeño número de personas y empresas”, y la promoción de derechos ciudadanos, con cumbras sociales y sindicales (Molina, 4 de julio de 2025)

En el plano bilateral no existió reunión conjunta, marcando el bajísimo nivel en el que se encuentra la relación y donde además Lula visitó a la ex Presidente CFK en su hogar donde se encuentra cumpliendo con prisión domiciliaria²⁰.

Conclusiones

Al momento de estar culminando este artículo, el gobierno de Milei comenzó la negociación de un paquete de asistencia económica con los EEUU del cual, y aunque se desconocen los pormenores, no pocos cronistas señalan que uno de los intereses de Trump es eliminar “cualquier influencia de China en el país” (Jastreblansky, 25 de septiembre de 2025).

En todos los casos fue notoria la presión norteamericana a medida que se ha extendido el consenso en Washington en torno a la disputa con el país del Lejano Oriente, cuestión que no desagrada a los globalistas.

Bibliografía

- Clarín*. (11 de abril de 2025) “No a la carne argentina”, dijo la secretaria de Agricultura de EE.UU., p. 9.
- Clarín*. (8 de julio de 2025). La trama del tibio comunicado por el ataque a la iglesia en Gaza. P. 8.
- Clarín*. (19 de julio de 2025). El Gobierno acordó con China la reactivación de las represas. P. 17.

¹⁹ Según las representaciones de Brasil, Uruguay y Chile existieron problemas en el Instituto de Política Públicas del Mercosur, las Comisiones de Derechos Humanos, Mujer, Indígenas y Afrodescendientes porque la Presidencia Pro Témpore construyó una agenda unilateral que impidió acordar una común (Rosemberg, 26 de mayo de 2025)

²⁰ . Un dato de color, fue llamativo que Brasil no presentara la resolución sobre Malvinas en OEA (Niebieskikwiat, 28 de junio de 2025: 12).

Clarín. (13 de septiembre de 2025). Oriente Medio: masivo voto en la ONU a favor de “dos Estados”. P. 30.

Curia, Walter. 25 de julio de 2025. Alineados: Argentina, segundo socio de EE.UU. en la ONU. *Perfil*, pp. 10-11.

Infobae. (11 de abril de 2025). Nuevo acuerdo con el FMI: el desembolso en 2025 será de USD 15.000 millones. Recuperado el 10/10/25 de: <https://www.infobae.com/economia/2025/04/11/nuevo-acuerdo-con-el-fmi-el-primer-desembolso-sera-de-usd-15000-millones/>

Jastreblansky, M. (25 de septiembre de 2025). Diplomacia, equipos técnicos y lobby “backchannel”, detrás del apoyo de Estados Unidos. *La Nación*. Recuperado el 25/9/25 de: https://www.lanacion.com.ar/politica/diplomacia-equipos-tecnicos-y-lobby-backchannel-las-gestiones-con-el-trumpismo-detrás-del-inedito-nid24092025/?utm_source=n_&utm_medium=nl_titulares_del_dia&utm_campaign=nota_titulo_3

Kollman, Raúl. (29 de julio de 2025). En busca de un socio que también persiga inmigrantes. Página/12. Recuperado el 10/10/2025 de: <https://www.pagina12.com.ar/845547-en-busca-de-un-socio-que-tambien-persiga-migrantes>

Letcher, Hernán. (29 de junio de 2025). ¿Reconvertirse en qué? En importadores. Página/12. Recuperado el 10/10/2025 de: <https://www.pagina12.com.ar/838001-reconvertirse-en-que-en-importadores>

La Política On Line. 10 de mayo de 2025. El equipo económico festeja la caída de Claver Carone del gabinete de Trump. Recuperado el 12/5/2025 de: <https://www.lapoliticaonline.com/amp/316923-el-equipo-economico-festeja-la-caida-de-claver-carone-del-gabinete-de-trump/>

Lugones, P. (23 de mayo de 2025). El FMI advirtió que se deben respetar las normas anti-lavado. *Clarín*, p. 6.

Lugones, P. (3 de junio de 2025). Aranceles: misión de Milei negocia en EE.UU., mientras Trump los vuelve a subir. *Clarín*, p. 19.

Lugones, P. (17 de julio de 2025). Irán contra Milei y el país, por “respaldar” a Israel y a EE.UU. *Clarín*, p. 15.

Lugones, P. (24 de septiembre de 2025). El contundente respaldo de Trump a Milei incluyó su deseo de que sea “ree lecto”. *Clarín*, pp. 1 y 3.

Milei, J. (2 de abril de 2025). Discurso del Presidente Javier Milei en el Homenaje a los Héroes de Malvinas. *Casa Rosada*. Rescatado de: <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50921-discurso-del-presidente-javier-milei-en-el-homenaje-a-los-heroes-de-malvinas>

Milei, Javier. 24 de septiembre de 2025. Discurso del Presidente de la Nación, Javier Milei, en la 80° sesión de la Asamblea General de la ONU, Nueva York. Casa Rosada. Recuperado el 25/9/25 de: <https://www.casarosada.gob.ar/slider-principal/51081-discurso-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-la-80-sesion-de-la-asamblea-general-de-la-onu-nueva-york>

Minuto Uno (14 de agosto de 2025). Javier Milei reafirmó apoyo a Ucrania: fue invitado por Zelenski a visitar Kiev. Recuperado el 9/10/25 de: <https://www.minutouno.com/politica/javier-milei-reafirma-apoyo-ucrania-fue-invitado-zelenski-visitar-kiev-n6178630>

Miri, Ignacio. (19 de abril de 2025). La verdadera obsesión de Trump en Argentina. *Clarín*, p. 3.

Molina, Melisa. 4 de julio de 2025. Milei amenazó con abandonar el Mercosur y Lula prometió proteger al bloque. *Página/12*. Recuperado el 10/10/25 de: <https://www.pagina12.com.ar/839216-milei-amenazo-con-abandonar-el-mercrosur-y-lula-prometio-prot>

Morgenfeld, Leandro. (2022). La política exterior del gobierno de Mauricio Macri (2015-2019). Laporte, Juan Pablo (Comp.) *Manual de la Política Exterior Argentina*. Buenos Aires, Eudeba, pp. 163-173.

Niebieskikwiat, Natasha. (11 de abril de 2025). El Gobierno no apoyó la crítica de CELAC a aranceles de Trump. *Clarín*, p. 16.

Niebieskikwiat, Natasha. (19 de junio de 2025). En una negociación difícil, Werthein reclamó por Malvinas. *Clarín*, p. 16.

Niebieskikwiat, Natasha. (27 de junio de 2025). Brasil no presentó el reclamo por las Malvinas en la OEA. *Clarín*, p. 12.

Niebieskikwiat, Natasha. (28 de junio de 2025). El gobierno evalúa cerrar la Embajada argentina en Irán. *Clarín*, p. 12.

Niebieskikwiat, Natasha. (27 de julio de 2025). China avanza con inversiones en las provincias, que inquietan a los Estados Unidos. *Clarín*, p. 18.

Niebieskikwiat, N. (1 de agosto de 2025). Gesto de Trump a Milei: el país pagará un 10% de aranceles. *Clarín*, p. 19.

Niebieskikwiat, N. (2 de agosto de 2025). Argentina y Venezuela, un año sin relaciones diplomáticas. *Clarín*, p. 18.

Niebieskikwiat, N. (1 de septiembre de 2025). Inédito: Milei retira a Argentina del Consejo de DD.HH. de la ONU. *Clarín*, p. 14.

Niebieskikwiat, N. (3 de septiembre de 2025). Desmintió estar haciendo espionaje interno en la Argentina tras la denuncia de la ministra. *Clarín*, p. 10.

Niebieskikwiat, N. (20 de septiembre de 2025). La ONU denunció la "detención arbitraria" del gendarme Gallo. *Clarín*, p. 16.

Pachelo, Silvina (16 de mayo de 2025). Argentina ausente y contradictoria frente al Foro China-CELAC. *Página/12*. Recuperado el 13/9/25 de: <https://www.pagina12.com.ar/825837-argentina-ausente-y-contradictoria-frente-al-foro-china-cela>

Página/12 (4 de abril de 2025). Donald Trump se burló de los países que buscan negociar una baja en los aranceles: "Están besándose el trasero". Recuperado el 9/10/2025 de <https://www.pagina12.com.ar/816911-donald-trump-se-burlo->

de-los-paises-que-buscan-negociar-una-.

Página/12. (26 de mayo de 2025). Argentina celebró el acuerdo del Reino Unido con la república de Mauricio y pidió "diálogo" por Malvinas. Recuperado el 10/10/2025 de: <https://www.pagina12.com.ar/828954-argentina-celebro-el-acuerdo-del-reino-unido-con-la-republic>

Página/12 (21 de agosto de 2025). El jefe del Comando Sur se sincera y dice que su misión es demonizar a China. Recuperado el 4/10/2025 de: <https://www.pagina12.com.ar/851050-el-jefe-del-comando-sur-se-sincera-y-dice-que-su-mision-es-d#:~:text=El%20jefe%20del%20Comando%20Sur%20de%20los%20Estados,Javier%20Milei%20que%C3%A9%20pol%C3%ADtica%20deber%C3%A1%20trazar%20al%20respecto>.

Rosemberg, Jaime. (26 de mayo de 2025). Solo en Off: Brasil y Uruguay, enojados por el "trato descortés" de Argentina en el Mercosur. *La Nación*. Recuperado el 26/5/25 de: <https://www.lanacion.com.ar/politica/solo-en-off-brasil-y-uruguay-enojados-por-el-trato-descortes-de-argentina-en-el-mercosur-nid26052025/>

Russo, Emiliano. (12 de junio de 2025). Milei con firmó el traslado de la Embajada a Jerusalén. *Clarín*, p. 12.

The Economist. (8 de julio de 2025). El diálogo militar secreto entre Gran Bretaña y Argentina. *Infobae*. Recuperado el 12/8/25 de: <https://www.infobae.com/economist/2025/07/08/el-dialogo-militar-secreto-entre-gran-bretana-y-argentina/>

Tokaltián, Juan Gabriel (2000). El alineamiento argentino con Estados Unidos. *Nueva Sociedad*, 165, pp. 163-173.

Varela, Pablo. (7 de junio de 2025). Los puntos principales del memorándum que firmará con Israel. *Perfil*, p. 8.